

# El V Congreso del Sindicalismo Cristiano de Panamá

JUDEX.

En Octubre de 1966 celebró la CLASC (Confederación Latinoamericana Sindical Cristiano) el llamado "V Congreso Latinoamericano de Trabajadores" (los anteriores se tuvieron en Chile por dos veces, Ecuador, y Venezuela) dedicado principalmente a reestructurar las dimensiones del sindicalismo de esta organización.

A parte de realizar un recuento de fuerzas y procurar una mayor cohesión y dinamismo entre los diversos grupos nacionales, apenas puede decirse algo más de sus actividades. Esto es lo que se trasluce del informe publicado por su Secretario General Emilio Máspero en "Mensaje" (En-Feb. 67, pp. 39 a 44).

La "operación" que él llama "Nuevas dimensiones del Sindicalismo" se redujo a una revisión del proceso sindical cristiano en América Latina y a un examen de la estrategia de la misma CLASC. Entre otros puntos sujetos a revisión, parece que estaba el de la "inspiración cristiana" de este movimiento obrero, punto que continúa confuso y al parecer produce una cierta discrepancia que molesta a sus directivos. "Antes y después del Congreso de la CLASC —son palabras de Máspero en su informe— algunos trataron de hacer creer que existía dentro de la CLASC una tendencia pre-dispuesta a renunciar a todas las exigencias de la "inspiración cristiana" en el sindicalismo".

Aunque, según este informe, no se planteó este punto, se reconoce que "en una gran mayoría de los delegados participantes se definió mejor los alcances de esta inspiración doctrinaria". Parece deducirse que hubo discusión del problema, aunque no "oficialmente" sino al parecer "entre una gran mayoría de los delegados". Y se reconoce expresamente que el V Congreso de la CLASC "estuvo muy claro en esto, hasta el punto que se rechazó el proyecto de "declaración de principios", por considerarlo todavía muy poco abierto y demasiado conservador e incompleto". No sabemos donde está la "claridad". A nosotros nos parece más bien que el Congreso dicho estuvo muy poco claro en este punto, que sin duda a muchos debió parecer digno de aclararse. Y creemos que es un poco extraño el que se rechazara el proyecto de "declaración de principios" por las razones aludidas arriba. No tenemos otra fuente de información que el artículo de Máspero en "Mensaje", pero de sus palabras pudiera algún comenta-

rista un poco suspicaz concluir que uno de los puntos controvertidos continuaba siendo el de la "inspiración cristiana".

"La inspiración cristiana del sindicalismo no se puede ver en las etiquetas ni en las palabras, sino en los hechos y en las realizaciones prácticas de todos los días". Se añade que no se quiere construir un "ghetto" sino un "movimiento sindical, libre, democrático, unitario y revolucionario", en el cual entren todos los trabajadores "sin ninguna discriminación". Debe abrirse de tal manera que sea capaz de unificar a los trabajadores, no de dividirlos. Concluye Máspero significativamente: "No fue un rechazo de la "inspiración social-cristiana" del sindicalismo, sino de la presentación y formulación de sus bases doctrinarias", etc.

Aunque en principio subrayaron "la necesidad de mantener el movimiento sindical autónomo (quiere decir "independiente") de los partidos políticos y de todo intento de sindicalismo oficialista", afirmaron que "para participar en un proceso revolucionario no puede existir un sindicalismo neutro". Y ya en el terreno de las posibles opciones, los reunidos "rechazaron con energía todas las fuerzas políticas conservadoras y liberales, que ya habían mostrado hasta la saciedad su importancia para promover las masas populares en una nueva sociedad". Expressaron, al mismo tiempo, su esperanza de que "fuerzas nuevas", como la democracia cristiana "podían significar una nueva y decisiva esperanza para los trabajadores latinoamericanos".

Se subraya el fervor con el que los diversos grupos nacionales trabajaron por recaudar medios suficientes para enviar más de un representante (la CLASC pagaba sólo los gastos de uno) al Congreso de Panamá. Hubo países que llevaron hasta 20 delegados. La Federación Istmeña de Trabajadores Cristianos (FITEC) en actividades solidarias realizadas entre los campesinos y los trabajadores de la ciudad recaudó 2.500 dólares para cooperar a la realización del Congreso. La Confederación Autónoma de Sindicatos Cristianos (CASC) mandó fabricar cinco mil bolígrafos con inscripciones del Congreso de la CLASC y los vendió profusamente en todo el territorio dominicano. El sindicalismo cristiano de Colombia y Venezuela organizó las campañas del "medio día de salario" para el

Congreso. Los representantes de Guatemala (donde funciona un Instituto de formación sindical para todo Centro América) recorrieron el istmo en un busito Volkswagen en campaña de solidaridad. La sufrida Federación Naitiana de Trabajadores Cristianos, casi todos en el exilio en Nueva York, islas Nassau y Santo Domingo, movilizó sus militantes para cooperar también económicamente".

Entre los miembros elegidos en el Congreso para la directiva figuran los siguientes:

**Eduardo García**, cubano, que luchó contra Batista, participó en el I Congreso de la Confederación de Trabajadores de Cuba Revolucionaria, fue perseguido por el comunismo y pasó 8 meses en la Embajada de Venezuela en La Habana.

**Jean Marie Benott**, haitiano, perteneciente al movimiento clandestino contra Papá Duvalier.

**Miguel Carsozo**, uruguayo, que tuvo una efectiva participación en la Convención Nacional de Trabajadores que prepara la Central

Sindical Unica y organizador del Congreso del Pueblo. Miembro de la EPAC, (laicos que trabajan en la renovación de la Iglesia en el Uruguay).

**Hélio Doro Agudelo**, que participó en la "marcha de los trabajadores al Parlamento" de Colombia y puntal del Frente Unido inspirado por Camilo Torres. Fue sentenciado por un Consejo de Guerra, acusado de atentar contra la seguridad del Estado por su relación con el movimiento de Camilo Torres.

**Julio Celso de León**, guatemalteco. Secretario General de la Central sindical de mayor oposición al militarismo en ese país.

Señalemos, para terminar, que la nueva sede del movimiento se fijó en Caracas, aunque insistiendo en que debe ser en Chile donde hay que dar la batalla por la consecución de un real poder sindical, y que se trató también (no se dice por qué, ni con qué resultados) de la expulsión de la Confederación de Círculos Operarios del Brasil. Nos suponemos que sería por haber admitido la actual situación política brasileira.

#### SE HA CELEBRADO EN MADRID EL PRIMER ENCUENTRO EUROPEO DE PERSONAL APOSTOLICO PARA AMERICA LATINA.

**Madrid. (ICIA).**—Del 22 al 29 de Enero se ha celebrado el primer encuentro europeo de personal apostólico destinado a América Latina. Organizado por el Instituto de Adaptación Pastoral Latino Americano (IAPLA) en coordinación con los Centros similares de otras naciones europeas, ha reunido a 35 belgas, 30 franceses, 45 españoles, 3 italianos y un grupo numeroso de iberoamericanos, tanto sacerdotes y religiosos como religiosas y seglares.

La finalidad de la reunión era contrastar la preparación pastoral de los diversos grupos y comprobar la unidad de actividades buscando una profunda comprensión de la compleja realidad humana y eclesial de Iberoamérica. Los responsables de los respectivos movimientos y organizaciones en los diversos países europeos han presentado ante los demás la situación y desarrollo de las correspondientes obras tales como la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana (OCSHA), la Conferencia Episcopal Francesa para América Latina (CEFAL), la Comisión Episcopal Italiana para América Latina (CEIAL) el Colegio para América Latina de Lovaina (COPAL).

Las sesiones de estudio han sido dirigidas por especialistas de los diversos Centros de formación. Sres. Isidoro Alonso y Manuel Fernández del Centro de Información y Sociología de

la OCSHA. P. Renato Poblete, director del Centro de Investigaciones y Acción Social de Santiago de Chile. Dr. Vanistendael, Secretario General de Sindicatos Cristianos. Mons. Antonio Garrigós, Secretario General de la Comisión Episcopal de Cooperación Apostólica Diocesana con el Exterior. y Mons. Pellegrino, Arzobispo de Turín.

Las sesiones se desarrollaron en sesiones generales y en equipos de trabajo. Se tuvo un intercambio especial de los responsables de las Obras de seglares para América Latina. Los grupos folklóricos de estudiantes iberoamericanos en Madrid ofrecieron una muestra del folklore musical de los diversos países, y se proyectaron diversos documentales cinematográficos sobre Iberoamérica.

La sesión de clausura estuvo presidida por el Sr. Nuncio de S. S. Mons. Antonio Riberi, y los Obispos de Ciudad Real y Santander, de la Comisión Episcopal Española de Ayuda Exterior.

Después de una revisión en común de los resultados de este primer encuentro europeo de personal apostólico para Iberoamérica, se proyecta crear un fondo común que facilite estos intercambios.

## UN PASTOR BAUTISTA INFORMA SOBRE LA SITUACION DE LAS IGLESIAS EN CUBA.

**Miami. (ICIA).**—El Pastor de la Iglesia Bautista, Salvador Castaño Pérez, recién llegado de Cuba en uno de los vuelos Varadero-Miami, ha informado de algunos aspectos de la situación de las instituciones religiosas en la isla.

Informó el Pastor Castaño que por una disposición del régimen, dictada en 1965, todas las organizaciones religiosas o culturales han quedado sometidas a la jurisdicción del Ministerio del Interior, que es el organismo encargado de extender los permisos de reunión.

“Por esa disposición —señaló el Pastor Castaño— cada mes hay que rendir un informe de las actividades sociales, reuniones, etc., en lo que llaman “informaciones” al Ministerio del Interior”.

El incumplimiento de estas disposiciones —dijo el declarante— o la de mora en extender los informes mensuales, ocasiona multas de 25 ó

75 pesos y hay instituciones evangélicas que han sido notificadas hasta cinco veces con multas de 75 pesos.

También se ha dispuesto que cada congregación local informe anualmente los nombres, edad y domicilio de los miembros de las instituciones y sus cambios de residencia.

Explicó el Rev. Castaño que en ocasiones, cuando hay visitantes extranjeros, conceden permisos para reuniones religiosas con el fin de dar la sensación de que en Cuba hay libertad de cultos. Terminada la visita de los extranjeros, vuelven a restringirse los permisos.

Finalizó diciendo el Reverendo Castaño que “los pastores son considerados por el régimen como “lacrás sociales” y como instructores de ideas retrógradas inspiradas por el imperialismo”.

## PERSONAL CANADIENSE Y ESTADOUNIDENSE EN IBEROAMERICA.

**Ottawa. (ICIA).**—Desde 1960, el personal apostólico de Canadá y EE. UU. en Iberoamérica ha aumentado en un 45%. El 1º de Enero

de 1966 estaba constituido por 4,322 miembros, distribuidos así:

ESTADOS UNIDOS		CANADA	
1.480	Obispos .....		6
210	Prelados Nullius .....		2
272	Sacerdotes religiosos .....	485	
79	Sacerdotes seculares .....	130	
1.896	Hermanos .....	240	
405	Escolásticos .....	41	
	Hermanas .....	803	
	Misioneras laicas .....	124	
	Miembros de Institutos seculares .....	69	
4.322	T O T A L		1,900

Los países en que el número de personal apostólico canadiense es mayor, son: Bolivia, donde trabajan 121; Brasil, con 315; Chile, con 182; Haití, con 375; Honduras, con 122; Perú, con 356 y la República Dominicana con 90.

## LA IMAGEN DE LA VIRGEN DE GUADALUPE SERÁ SOMETIDA A UN EXAMEN CIENTÍFICO.

**México. (ICIA).**—La manta o “poncho” de Juan Diego sobre la que está impresa la imagen de la Virgen de Guadalupe, venerada en la basílica de México, será próximamente sometida a un examen por un grupo de técnicos y especialistas.

Mons. Miguel Dario Miranda y Gómez arzobispo de México ha autorizado este estudio, no solamente para facilitar un nuevo análisis del fenómeno, sino también para obtener un testimonio científico.

Según la tradición, la imagen de la “pequeña Virgen morena” apareció milagrosamente impresa sobre la manta del humilde indio, después de las apariciones que tuvieron en 1531 sobre la colina de Tepeyac, al norte de México.

Los especialistas desean verificar los resultados de un primer análisis de la tela venerada, y especialmente si pueden distinguir claramente, en el iris del ojo derecho de la Virgen de Guadalupe, el reflejo de una imagen humana, que sería probablemente la de Juan Diego.

## **EL CARDENAL ARZOBISPO DE LIMA Y EL NUNCIO DE SS. EN PERU LAMENTAN LA PERDIDA DE VICTOR ANDRES BELAUNDE Y DESTACAN SU CATOLISMO.**

**Lima.** (ICIA).—A la muerte del ilustre hombre de letras peruano Víctor Andrés Belaúnde, de la que se hizo eco la prensa de todo el mundo, el Cardenal Juan Landázuri Ricketts, Arzobispo de Lima, ha recordado la "profunda y firmeísima convicción cristiana que iluminó y enrumbo su vida. Nutrida en las enseñanzas que recibió en el hogar, fortificado por la conversión —de la que siempre dió nobilísimo testimonio—, la fe católica del maestro Belaúnde fue el fundamento de su filosofía de la historia y del hombre y le dió una visión auténtica y amplísima de la peruanidad y del ecumenismo. Fiel a este sentido de la vida dedicó a la Iglesia los esfuerzos múltiples de toda su existencia, con una generosidad tal que lo señala como

uno de sus más preclaros hijos y, en particular, la Universidad católica lo aclama como uno de sus más destacados mentores y guías".

El Nuncio Apostólico en el Perú, Mons. Rómulo Carboni, por su parte, afirmó: "Cuando pienso en el Concilio Vaticano II, y en lo que según sus Constituciones, Decretos y Declaraciones, ha de ser y hacer el católico de hoy, pienso en este hombre que ayer ha pasado de la tierra al cielo, del tiempo a la eternidad, dejándonos la imagen de un espíritu que conjugaba en síntesis luminosa todo lo verdadero, bueno y bello, los más altos valores del hombre y una vivencia cabal de las exigencias del Evangelio".

## **SE DECLARAN "CALUMNIOSAS" UNAS ENTREVISTAS SOBRE LA IGLESIA EN CUBA.**

**Puerto Rico.** (ICIA).—Unas entrevistas hechas por el Director de la revista mexicana "Sucesos" a Mons. César Zacchi, Encargado de Negocios de la Santa Sede en Cuba, y el sacerdote cubano Carlos Manuel de Céspedes, ampliamente difundidas, han sido objeto de numerosos comentarios. Para aclarar la verdad, el hermano del P. Céspedes, que sigue estudios eclesiásticos en Puerto Rico, ha dirigido una carta al Director del "Diario de las Américas" que se edita en Miami, en la que transcribe algunos párrafos de la carta que le ha escrito su hermano desde Cuba. El texto de la carta es el siguiente:

"Mayagüez, P. R., Noviembre 9 de 1966. — Dr. Horacio Aguirre, Director del DIARIO DE LAS AMERICAS, Miami, Fla., U.S.A.—Estimado Doctor Aguirre: He tenido conocimiento de que la revista mexicana "Sucesos" ha publicado una entrevista hecha en La Habana a Mons. Zacchi y a mi hermano el Padre Carlos Manuel de Céspedes, la cual ha dado lugar a amplios comentarios en la prensa radial y escrita de varios países. Para evitar equivocaciones y en defensa de la verdad, quiero rogarle dé cabida en ese leído Diario a las presentes líneas. En carta recibida de mi hermano, fechada en La Habana el 8 de Octubre ppdo., refiriéndose a la

entrevista antes mencionada, me dice textualmente: "...De mí, personalmente, la única "novedad" ha sido la calumniosa "entrevista" publicada en la revista "Sucesos" de México, que supongo habrá circulado por los ambientes de cubanos exiliados. Es cierto que Mario Menéndez me entrevistó y retrató, pero el texto que él publica es de su cosecha: ha cambiado algunas cosas que sí le dije, ha callado otras que también le dije y ha incluido otras que explícitamente le negué. La entrevista con Mons. Zacchi es aún más calumniosa, pues le cuelgan cosas aún más graves. Aquí ha habido de todo: quienes me conocen, desde que la vieron, se dieron cuenta de que había "patraña" por debajo de todo; otros, sin embargo, han creído lo que la revista me atribuye. Eso ha sido lo más doloroso: que un periodista aventurero, por interés económico o por simpatía mal entendida con la revolución cubana, me atribuya cosas inciertas, me molesta, pero que un católico crea tan fácilmente lo que sería censurable en un sacerdote, eso duele mucho más. ...Pídale al buen Dios que me ayude a ser humilde y a aceptar esta situación desagradable sin perder la paz y la alegría..." Dándole las gracias por su atención, queda de Ud. muy atte., (fdo.) Manuel H. de Céspedes.